
В 1932 году на эти благодат-
ные земли в пойме реки Кар-
доник переселились  карача-
евские семьи из Учкуланско-
го и Тебердинского ущелий.  
И с самого основания аула 
здесь закипела работа по ос-
воению непаханой целины.

Уже в 1940 году орденом Лени-
на за высокие урожаи картофеля 
была награждена звеньевая 
Байдымат Батчаева. Гордостью 
аула являлся потомственный 
чабан, кавалер орденов Трудо-
вого Красного Знамени и Славы 
Хыйса Ижаев. Не отставали от 
него и братья: Мусса, Али, Чу-
бур, Алиса, Абул, Исмаил… 

Благодарные аульчане с гордо-
стью и грустью вспоминают не-
забвенного председателя колхо-
за «Октябрь» Ниязби Тамбиева, 
при котором государственных 
наград за ратный труд были удо-
стоены Апалистан Абайханова, 
Ибрагим Бытдаев, Мусса Семё-
нов, Сеит-Бадтал Джатдоев и 
многие другие. Именно в период  
руководства колхозом Тамбиева, 
в 70–90 годы улуч-
шалась инфраструк-
тура аула, были по-
строены типовая со-
временная школа, 
участковая больни-
ца с поликлиникой, 
подведён природ-
ный газ к домам, возводились 
мосты, проводились берегоукре-
пительные работы.

— Моё поколение выросло на 
авторитете кавалера орденов 
Дружбы народов и «Знак Почё-
та», заслуженного работника 
сельского хозяйства РФ, автора 
научных разработок по селек-
ции овец мясошёрстной породы 
Ниязби Тамбиева, — делится 
глава администрации Кызыл-
Октябрьского СП Эмир Эрке-
нов. — Он не только вкладывал в 
родную землю душу и кропотли-

вый труд, но и прививал земля-
кам преданность ей,  оседлость, 
верность традициям и устоям 
своего народа. И разве не по его 
духовному завещанию у нас в ау-
ле по-прежнему в почёте труд 
чабана и механизатора, карто-
фелевода и табунщика! Я хочу 
познакомить вас  с одной се-
мьёй, которая,  с одной стороны, 
типична для нашего аула, с дру-

гой — служит при-
мером для многих. 

… Мы направляем-
ся по широкой ухо-
женной улице к дому 
ветерана труда, быв-
шего механизатора 
колхоза «Октябрь» 

Ибрагима Кази-Магомедовича 
Лайпанова. Кругом — респекта-
бельные кирпичные особняки, 
кованые железные ворота, в каж-
дом дворе автомобиль и трактор. 
Что ж, я хорошо помню знамена-
тельный сабантой десятилетней 
давности, когда праздник урожая 
кызыл-октябрьцы начали с па-
рада новой техники, приобретён-
ной после  богатого урожая кар-
тофеля. И как же тогда играли 
краски на тракторах «Беларусь» 
и белозубо улыбались за рулём 
молодые джигиты — многолюд-

ное торжество сулило ещё и яр-
марку невест. 

У ворот дома нас встретили су-
пруги Лайпановы и приветливо 
пригласили во двор. Ибрагим и 
Келимат Лайпановы прожили 
вместе 43 года, вырастили четве-
рых детей и сегодня радуются 
одиннадцати внукам. Старший 
сын Исрафиль живёт в Кардоник-
ской, Музалина — в Исправной, 
Солтан — в Черкесске, младший, 
Сагит, как и положено в горской 
семье, в родительском доме. С су-
пругой Лаурой они растят четве-
рых детей: Альбина, Азамат, Те-
мирлан и Мурат — школьники. В 
этот момент они сидели за парта-
ми в своих классах, поэтому во 
дворе стояла тишина. Не было 
дома и Сагита, который всё ещё 
находился на летнем кошу в горах 
с домашним стадом. Октябрь вы-
дался тёплым, поэтому откочёвка 
скота с альпийских пастбищ за-
держалась.

… Путь в профессию Лайпано-
ва-старшего начинался в Эркен-
Шахарском СПТУ № 40 (сейчас 
агроколледж), после 
окончания которого он 
пришёл на работу в 
тракторную бригаду 
колхоза «Октябрь». 
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Лермонтовские чтения
В Черкесске отметили 210-летие со дня 
рождения великого поэта с.3

Чемпион из Малого Зеленчука
Адемиркан Тамбиев завоевал золотую медаль 
на молодежном первенстве мира по самбо с. 3

Объединить умму
Это главная задача, которую 
поставил новый муфтий с. 2

«Регион для молодых» в действии
В столице Карачаево-Черкесии начал работать 
Центр обучения в сфере легкой промышленности с. 2

Спасибо за неравнодушие
В музее истории церкви и казачества храма Николая Чудотворца  
в Черкесске чествовали людей с большим сердцем

Это волонтеры и доброволь-
цы группы «Сухие супы. 
Встанем за наших», «Все  
для победы», «Добровольцы 
КЧР. Соборяне» и другие, кто 
изо дня в день оказывает са-
мую разную помощь одино-
ким людям и бойцам, нахо-
дящимся в зоне проведения 
спецоперации. 

— Их много — это представи-
тели самых разных националь-
ностей, различных вероиспове-
даний, — рассказал иерей Ни-
кольского собора г. Черкесска 
Александр Гурин. — Но всех их 
объединяет одно — это люди с 
большим сердцем, неравнодуш-
ные к чужой беде, к чужим про-
блемам.

Добровольцы республики не 
только отправляют на передо-
вую продукты питания и предме-
ты первой необходимости, но и 
сами шьют и вяжут одежду, ма-
скировочные сети, изготавлива-
ют окопные свечи. Среди них — 
Юлия Колтыга, жительница 
Черкесска. Вместе с мужем они 
участвуют в сборах на различные 
нужды бойцов, а с сыном Богда-
ном собирают пустые консерв-
ные банки и изготавливают 
окопные свечи — с наступлением 
холодов они очень востребованы 
на передовой.

— Сердце и душа не позволяют 
оставаться в стороне, — объяс-
няет Юлия. — Мы понимаем, 
как тяжело там, на передовой, 
приходится нашим ребятам — 
каждый день они рискуют своей 
жизнью. Поэтому стараемся по-
мочь, чем можем.

Арам Манукян — молодой па-
рень, работает на цемзаводе. Все 
свободное время проводит в 
храме.

— Это мой первый помощ-
ник,  — улыбается отец Алек-
сандр. — Что-то принести, по-
грузить, разгрузить машину — 
Арам всегда рядом.

— Меня не взяли на спецопера-
цию, поэтому помогаю в ты-
лу,  — объясняет Арам. — Хочет-
ся, чтобы все вернулись живыми 
и здоровыми.

Этим же принципом руковод-
ствуются и члены группы «Су-
хие супы. Встанем за наших» из 
станицы Зеленчукской, все свое 
свободное время они помогают 
фронту. Каждый день после ра-

боты Светлана Бутенко крошит 
морковь, капусту, картофель, 
чтобы приготовить для бойцов 
домашние концентраты.

— Поначалу нам приходилось 
несладко: болели руки, спина, 
потому что перерабатывали 
очень много овощей, — расска-
зывает Светлана.— Сейчас эта 
проблема решена — спонсоры 
купили нам промышленные ап-
параты и процесс изготовления 
концентратов стал гораздо про-
ще. Помогает мысль, что наши 
мальчики в окопе нальют ки-
пятка и поедят домашнего суп-

чика, который мы готовим для 
них с любовью.

Поблагодарить за неравноду-
шие волонтеров республики 
пришел заместитель руководи-
теля регионального исполкома 
партии «Единая Россия» Кара-
чаево-Чекресской Республики 
Альберт Дзугаев. Недавно из 
зоны специальной военной 
операции вернулся его сын, а 
супруга Альберта Валерьевича 
не первый год плетет для бой-
цов маскировочные сети.

— Сегодня восстанавливается 
страна, восстанавливаются та-

кие понятия, как патриотизм, 
чувство долга, совесть, честь. И 
очень радует, что в Карачаево-
Черкесии много людей, для ко-
торых эти слова не пустой 
звук, — подчеркнул Дзугаев. — В 
нашей республике с начала 
спецоперации действует Еди-
ный штаб по сбору централизо-
ванной помощи для наших во-
еннослужащих. Вы, доброволь-
цы и волонтеры, — двигатель 
этого процесса. Благодаря ваше-
му неравнодушию бойцы на пе-
редовой знают, что за их спи-
ной — вся страна, вся Россия, и 

это придает им силы исполнять 
свой воинский долг в любых, са-
мых сложных условиях.

Сегодня поддержать наших ре-
бят может каждый — для этого 
не обязательно приходить в 
храм плести сети или изготавли-
вать окопные свечи. Можно 
просто перечислять деньги на 
счет тех, кто этим занимается. 
Любая сумма, даже в 100, 200 ру-
блей поможет закупить те же 
генераторы, теплые носки или 
шапки, которые сейчас так нуж-
ны на фронте.
ОЛЬГА САВЕНКО

Глава КЧР Рашид Темрезов 
встретился с муфтием Карача-
ево-Черкесии Мухаммадом-
хаджи Эркеновым. Рашид 
Темрезов поздравил его с из-
бранием на должность пред-
седателя Духовного управле-
ния мусульман Карачаево-
Черкесии. За его кандидатуру 
единогласно проголосовали 
делегаты внеочередного XI от-
четно-выборного съезда Ду-
ховного управления мусуль-
ман Карачаево-Черкесии.

Рашид Темрезов сказал, что 
первый муфтий Карачаево-Чер-
кесии Исмаил-хаджи Бердиев 
внес большой вклад в укрепление 
традиционного ислама, духовно-
нравственное воспитание моло-
дежи, укрепление межнацио-
нального и межконфессиональ-
ного единства не только на Се-
верном Кавказе, но и всей России.

Он также выразил уверен-
ность, что новый муфтий Кара-
чаево-Черкесии столь же по-
следовательно и твердо про-
должит созидательную работу, 
которую вел Исмаил-хаджи 

Бердиев. Подчеркнул важность 
того, чтобы учащиеся медресе 
помимо традиций ислама, учи-
лись и воспитывались в соот-
ветствии с федеральным обра-
зовательным стандартом Рос-
сийской Федерации.

Мухаммад-хаджи Эркенов 
рассказал, что 14 октября он 
встретился с архиепископом 
Пятигорским и Черкесским Фе-
офилактом, и есть общее пони-
мание того, что сегодня духов-
ные лидеры едины в вопросах 
духовно-нравственного воспи-
тания подрастающего поколе-
ния, в работе по укреплению 
гражданского согласия и сохра-
нению ценностей.

Рашид Темрезов пожелал Му-
хаммаду-хаджи успехов в его 
непростой, но очень важной де-
ятельности.

«Органы государственной вла-
сти будут и впредь оказывать 
поддержку во всех благих начи-
наниях в реализации задач, по-
ставленных нашим Президентом 
Владимиром Путиным, по даль-
нейшему укреплению межкон-
фессионального и межнацио-
нального согласия в обще-
стве», — сказал Рашид Темрезов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Во имя мира  
и созидания

Как Банк России влияет на ин-
фляцию, какие инструменты 
при этом используются и ка-
кова текущая ситуация с ин-
фляцией в Карачаево-Черке-
сии? Ответы на эти и другие 
вопросы предоставил Дми-
трий Мещеряков, управляю-
щий региональным отделени-
ем Банка России, в интервью  
газете «День республики».

— Дмитрий Владимирович, 
как и зачем Банк России влия-
ет на инфляцию?

— Банк России выполняет зада-
чу поддержания ценовой ста-
бильности в стране. Эта задача 
определена федеральным зако-
ном. Под ценовой стабильностью 
подразумевается стабильно низ-
кая инфляция. Такой инфляцией 
мы считаем инфляцию вблизи 
4%. Это постоянная цель Банка 
России с 2017 года. Для достиже-
ния цели по инфляции мы прово-
дим денежно-кредитную полити-
ку. Основной инструмент этой 
политики — ключевая ставка. 
Она влияет на ставки банковских 
депозитов и кредитов. После по-
вышения ключевой ставки уве-
личиваются ставки по вкладам в 
банках, и люди предпочитают 
больше сберегать и меньше тра-
тить. В результате спрос на това-
ры и услуги снижается, а рост цен 
замедляется. Если Банк России 
прогнозирует значительное от-
клонение инфляции вверх от це-
ли, он должен повысить ключе-
вую ставку, чтобы не допустить 
еще более сильного разгона цен.

Но изменение ключевой ставки 
не сразу отражается на ценах. 
Нужно время, чтобы сначала 
банки пересмотрели проценты 

по кредитам и депозитам. Пове-
дение людей и компаний тоже 
трансформируется не за один 
день. Изменение ключевой став-
ки, как правило, полностью ска-
зывается на инфляции через 3–6 
кварталов.

Из-за разрывов по времени, 
влияния изменений ключевой 
ставки на инфляцию нам нужно 
смотреть вперед, поэтому реше-
ния по ставке основаны на про-
гнозе. При подготовке прогноза 
Банк России проводит деталь-
ный анализ самой разной инфор-
мации о российской и мировой 
экономике, изменениях в бюд-
жетной, налоговой, социальной 
политике. Банк России исполь-
зует специальные модели, чтобы 
с учетом всей имею-
щейся информации 
спрогнозировать 
экономическую си-
туацию и инфляцию. 
При этом прогноз не 
формируется моде-
лями автоматиче-
ски, а учитывает экс-
пертные суждения 
членов Совета директоров. От-
дельные факторы проверяются 
на региональном уровне. Совету 
директоров о них докладывают 
руководители территориальных 
учреждений Банка России. В этот 
процесс активно вовлечены все 
регионы, и мы, конечно, тоже 
участвуем. В распоряжении Бан-
ка России — уникальный источ-
ник информации, это опросы 
более 15 тысяч крупных, средних 
и малых предприятий страны. В 
частности, Отделение Банка Рос-
сии по Карачаево-Черкесии про-
водит регулярные опросы 205 
региональных предприятий раз-
личных видов экономической 
деятельности. Цель такой мас-
штабной работы — повысить 
объективность оценки ситуации 

в экономике, сделать более точ-
ными прогнозы. 

Если составленный с учетом 
мнений всех регионов прогноз 
говорит об отклонении инфля-
ции от цели в будущем — как в 
большую, так и в меньшую сто-
рону, Банк России принимает 
решение об изменении ключевой 
ставки, чтобы этого не допу-
стить.

— А что с инфляцией в Кара-
чаево-Черкесии? Какие фак-
торы повлияли на ее уровень? 

— В августе годовая инфляция в 
Карачаево-Черкесской Респу-
блике немного увеличилась: до 
8,3% после 8,1% в июле. Среди 
главных причин повышения — 
возросший спрос на услуги го-

стиниц, аренду жи-
лья и авиаперелеты. 
В то же время инфля-
ция в республике ни-
же, чем в Северо-
Кавказском феде-
ральном округе 
(10,3 %) и в целом по 
стране (9,1 %). 

В сфере услуг в ав-
густе  ускорился годовой рост цен 
на жилищные услуги. Причин 
тут несколько. Во-первых, из-за 
прошедшей индексации тарифов 
на ЖКУ выросли расходы вла-
дельцев на содержание и обслу-
живание жилья. Во-вторых, по-
сле завершения программы мас-
совой льготной ипотеки на ново-
стройки и изменения параметров 
других госпрограмм повысился 
спрос на аренду квартир. Также 
быстрее стали расти цены на ус-
луги, связанные с туризмом. Тур-
поток в республику в этом году 
вырос. И как результат — цены 
на авиаперелеты и услуги гости-
ниц в КЧР в августе росли бы-
стрее год к году, чем в июле.

Вместе с тем,  цены на продо-
вольственные товары в респу-
блике стали расти медленнее. В 
частности, благодаря возросше-
му по сравнению с прошлым го-
дом урожаю яблок в 
республиканских садах 
интенсивного типа 
рост цен на них замед-
лился. 

Как ключевая ставка  
влияет на экономикуЗаменили устаревшее оборудование

Специалисты филиала «Россети Северный Кавказ» — «Ка-
рачаево-Черкесскэнерго» заменили устаревшее и дефектное 
оборудование на 62 трансформаторных подстанциях 
0,4/10 кВ в Малокарачаевском районе. Комплекс технических 
мероприятий позволил повысить надежность и качество элек-
троснабжения более 25 тыс. жителей сел Учкекен, Джага, Рим-
горское и Красный Курган, а также 50 расположенных здесь 
социально значимых учреждений. Работы проведены в рам-
ках реализации Программы снижения потерь на тех участках 
распределительных сетей, где фиксировались сверхнорма-
тивные потери электроэнергии.

На приеме у министра
Министр сельского хозяйства КЧР Анзор Боташев провел 

выездной прием граждан в Адыге-Хабльском муниципальном 
районе. Министр рассказал о всех  видах государственной под-
держки сельскохозяйственной отрасли, участии в госпрограм-
мах, в том числе на получение гранта «Агростартап». Была 
проведена консультация по вопросу участия в ведомственной 
программе по развитию садов интенсивного типа на сельских 
подворьях республики. 

За молодежью — будущее
В республике, в рамках Года молодежи, прошел окружной 

семинар-совещание «Современная инфраструктура молодеж-
ной политики: Тренды, задачи, решения». Мероприятие было 
организовано Федеральным агентством по делам молодежи 
совместно с Правительством КЧР. В семинаре приняли уча-
стие 50 представителей министерств по делам молодежи всех 
субъектов СКФО. В рамках семинара-совещания участники 
совместно с экспертами Росмолодежи обсудили актуальные 
вопросы государственной молодежной политики, в том числе 
тренды в развитии молодежной инфраструктуры в СКФО.

Отцы Za Отечество 
В преддверии Дня отца учащиеся СОШ а. Али-Бердуковско-

го имени Джамбекова С. Г. приняли участие в акции «Отцы Za 
Отечество». Свои письма ребята адресовали каждому из тех, 
кто в рамках частичной мобилизации призван в ряды россий-
ской армии и отправился выполнять свой воинский долг. Каж-
дое письмо проникнуто гордостью за российского солдата, 
верой в его мужество и отвагу.

На пульсе

Альберт Дзугаев поблагодарил волонтеров за помощь, которую они оказывают одиноким людям и бойцам СВО

Здесь труд — всему 
единственная мера…
Аулу Кызыл-Октябрь в этом году исполнилось 92 года

Добро

Актуально

Состоялось установочное со-
вещание в рамках подготов-
ки к стратегической сессии 
«Образ Северо-Кавказского 
федерального округа в 2036 
году: цели, задачи, инстру-
менты», которая состоится 
под руководством председа-
теля Правительства РФ Миха-
ила Мишустина.

Совещание прошло под пред-
седательством замминистра эко-
номического развития РФ Сер-
гея Назарова с участием предста-
вителей субъектов СКФО, в том 
числе председателя Правитель-
ства КЧР Мурата Аргунова.

В рамках совещания предста-
вители федеральных мини-
стерств и субъектов СКФО озву-
чили свои предложения по со-
циально-экономическому раз-
витию округа. Председатель 
Правительства КЧР отметил, 
что необходимо уделить особое 
внимание развитию промыш-
ленности. Он подчеркнул, что 
развитие промышленных видов 
деятельности является одним из 
основных условий ускоренного 
социально-экономического и 
пространственного развития 
макрорегиона.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

О развитии округа

Дата

Глава администрации Кызыл-Октябрьского СП Эмир Эркенов  
с супругами Ибрагимом и Келимат Лайпановыми
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Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Интервью

Основные причины изменения инфляции в регионах Банк Рос-
сии ежемесячно объясняет в специальных информационно-
аналитических материалах на своем сайте. Подробнее ознако-
миться с материалами Карачаево-Черкесской Республики мож-
но на сайте Банка России в разделе «Инфляция в регионах».

С П Р А В К А

»
с. 2Свои письма ребята адресовали участникам спецоперации
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Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов принял уча-
стие в еженедельном заседа-
нии президиума Правитель-
ственной комиссии по регио-
нальному развитию в РФ  
под председательством вице-
премьера Правительства РФ 
Марата Хуснуллина.

На повестку был вынесен во-
прос о ходе реализации нацио-
нальных и федеральных проек-
тов по итогам 9 месяцев 2024 го-

да, а также вводе жилья и ходе 
дорожного строительства в субъ-
ектах Российской Федерации.

В текущем году в рамках нац-
проектов в Карачаево-Черкесии 
ведутся работы по строительству, 
реконструкции и капитальному 
ремонту 159 объектов, в том чис-
ле объектов капитального строи-
тельства, благоустройства обще-
ственных территорий, объектов 
дорожной инфраструктуры.

На заседании также обсудили 
готовность субъектов РФ к стар-
ту национального проекта «Ин-
фраструктура для жизни».
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

28 сентября на XI, внеочеред-
ном, съезде мусульман респу-
блики Мухаммад-хаджи Эр-
кенов был избран председа-
телем Президиума Духовного 
управления КЧР. 

— Съезд прошел на высоком 
уровне, ваша кандидатура по-
лучила единогласную под-
держку. Как проходило ваше 
выдвижение? Было, наверня-
ка, обсуждение. Были какие-
то альтернативы? Как отнес-
лись имамы?

— В соответствии с уставом Ду-
ховного управления кандидату-
ра муфтия выдвигается на пле-
нуме. Так произошло и на этот 
раз. После смерти Исмаила-хад-
жи обязанности муфтия испол-
нял Мухаммад-хаджи Батчаев, 
ректор Исламского института. 
Он и выдвинул мою кандидату-
ру. Все поддержали. 

— Вы были готовы принять 
это бремя? Насколько сложно 
это было решение?

— Ну, вопрос несложный. По-
чему? На этом поприще рабо-
таю уже 25 лет. Непосредствен-
но заместителем муфтия рабо-
тал 15 лет, можно сказать был 
правой рукой Исмаила-хаджи. 
И в исполкоме Координацион-
ного центра мусульман Север-
ного Кавказа 8 лет работаю от-
ветственным секретарем. Так 
что «кухню» знаю. Конечно, 
понимаю: мне далеко до Исмаи-
ла-хаджи, у меня нет его спо-
койствия, его мудрости. Но по-
стараюсь не уронить планку. Об 
этом говорил и на пленуме, и на 
съезде.

— Вы часто вспоминаете Ис-
маила-хаджи Бердиева. Ка-
кую роль он играл в вашей 
жизни? 

— Исмаил-хаджи был глыбой, 
это был человек высокого поле-
та. Его уважали все — и мусуль-
мане, и православные. Всю мою 
сознательную жизнь он руково-
дил муфтиятом. Даже не мог 
представить, что могло быть 
как-то иначе. Мы были очень 
близки. До сих пор не могу 
свыкнуться с мыслью, что его 
нет с нами. Даже на съезде было 
ощущение, что вот он сейчас 
позвонит и спросит, как все 
прошло? Ведь последние годы, 
особенно после ковида, он ча-
сто посылал меня вместо себя. 
И всегда постоянно звонил, да-
же по мелочам: гостиницу на-
шел? Как устроился? Вечером 
пожелает спокойной ночи, а 

утром позвонит, про завтрак 
напомнит. После конференции 
опять звонок, попеняет, если я 
сразу не отчитался, и обяза-
тельно похвалит: «такого-то 
муфтия спрашивал, он сказал, 
что ты хорошо выступил, моло-
дец!». Никогда не забуду такой 
случай. Мы остановились в не-
большой гостинице, в одном 
маленьком номере на двоих. 
Среди ночи Исмаил-хаджи про-
снулся и, почувствовав, что по-
холодало, бережно подоткнул 
мне одеяло. Увидев, что я про-
снулся, он одернулся, застес-
нявшись своих чувств, и с наро-
чито серьезным видом произ-
нес: «Думаешь, я ради тебя ста-
раюсь, простудишься мне тебе 
лекарства искать придется». Да, 
вот такой он был… На самом де-
ле, Исмаил-хаджи при всей сво-
ей внешней грубоватости, вну-
три был очень чутким челове-
ком. Даже своих внуков он не 
целовал, не обнимал. Поднимал 
и просто молча смотрел на ре-
бенка. Но сколько нежности и 
любви было в его глазах. Ника-
кими словами это не выразишь. 
Свою любовь он проявлял по-
особому. Он сам, например, лю-
бил лимонад и мороженое в ста-
канчике. Часто, бывало, протя-
нет мне остаток мороженого: 
на, доешь. И это было особое 
проявление уважения. Такое 

своеобразное благословение. В 
последнее время, когда он уже 
болел, Исмаил-хаджи задумы-
вался об уходе. Я ему говорил, 
тогда и я вместе с вами уйду. А 
он мне: «Нет, ты на людей дол-
жен работать». Но уверенно 
могу сказать, пока был жив Ис-
маил-хаджи, я никогда не занял 
бы его место. Никогда. Сто про-
центов. 

— Сейчас, когда вас избрали 
муфтием, какие вы ставите 
цели? 

— Мне нравятся слова Все-
вышнего: «Держитесь все вме-
сте за вервь Аллаха крепко и не 
разделяйтесь». Это, кстати, бы-
ла любимая фраза Исмаила-
хаджи. Это мой девиз. Я призы-
ваю всех, я буду максимально 
стараться, чтобы у нас прекрати-
лось вот это разделение, взаим-
ные обвинения в суфизме, сала-

физме и других измах. Пони-
маю, что по щелчку пальцев все 
сразу не изменится, но макси-
мально буду стараться, макси-
мально буду делать все для того, 
чтобы люди, мусульманская ум-
ма, все общество Карачаево-

Черкесии не разде-
лялось, чтобы люди 
друг на друга косо не 
смотрели. Мы же 
ходим в одну ме-
четь, мы молимся, 
поклоняемся одно-
му Богу, делить нам 
нечего.

— С чего вы наме-
рены начать?

— Стараниями старшего поко-
ления была создана система 
управления муфтиятом. Моя за-
дача сделать ее более эффектив-
ной, способной оперативно ре-
шать повседневные вопросы и 
быть готовой отвечать на вызо-
вы времени. На съезде мы про-
писали в уставе основные орга-
низационные структуры: отде-
лы фетв, молодежи, хаджа, совет 

улемов. Тем самым повысили их 
статус и, тем самым, ответствен-
ность. В течение двух месяцев 
обновим нормативную базу, 
проведем переназначения от-
ветственных лиц, если нужно, 
сделаем замену. Очень важно, 
чтобы работала команда, а не 
один человек. Так что разработ-
кой проектов фетв будут зани-
маться высококлассные бого-
словы. Постараемся наладить 
обратную связь, чтобы на каж-
дый вопрос, связанный с рели-
гией, люди получали аргументи-
рованный ответ, основанный на 
Священном Коране и Сунне 
Пророка. 

— Но ведь и совет улемов,  
и отдел хаджа существовали  
и раньше?

— Да, но фактически работали 
отдельные люди, а я хочу, что-
бы работала именно структура. 
Чтобы тот же отдел хаджа имел 
помещение, аппарат, чтобы 
люди знали куда прийти, где 
можно получить информацию. 
Ведь у нас не то, что у отдела, у 

муфтията своего здания не бы-
ло! А ведь у нас действительно 
не маленькое Духовное управ-
ление, сюда входит около 130 
мечетей. 

— Проблема серьезная,  
но чтобы ее решить, нужны 
деньги, и не маленькие.

— Безусловно. Именно поэто-
му я предложил двум благотво-
рительным фондам «Ансар» и 
«Маммат» работать под эгидой 
муфтията. Я хорошо знаю их ру-
ководителей, Умара Боташева и 
Мухаммада Семенова. Это бого-
боязненные, глубоко порядоч-
ные люди. Они откликнулись на 
мое предложение. Уже сейчас 
мы ищем решение проблемы со 
зданием муфтията. Постараемся 
либо найти и купить что-то под-
ходящее, либо построить новое. 
Там будет и кабинет муфтия, и 
его заместителей, и офисы сове-
та улемов, отделов хаджа, моло-
дежи и других организацион-
ных структур

— Вы долгое время работали 
в системе исламского образо-
вания. Сейчас в республике 
действуют Исламский инсти-
тут и еще пять медресе. Они 
как-то взаимодействуют?

— Пока реально действуют 
только институт и наше медресе. 
Остальные только зарегистри-
ровались. Но ничего плохого в 
открытии новых учебных заве-
дений не вижу. Главное, чтобы 
они работали под контролем 
муфтията по согласованным 
программам. Тогда проблем не 
будет.

— Вас, в первую очередь, 
знали как директора медресе, 
образцового учебного заведе-
ния. А что будет теперь? На ко-
го его оставите? 

— Ну там у меня есть подготов-
ленные ребята, есть кому дове-
рить. Я уже назначил руководи-
теля. Это Расул Айбазов, мой 
первый заместитель. Так что за 
медресе я спокоен. Сейчас это 
одно из лучших медресе в Рос-
сии. Мы обновили мебель, по-
ставили самое современное обо-
рудование. Приезжайте, там 
есть на что посмотреть. 
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Здесь он проработал 
свыше полувека и со 
всей ответственностью  
относился к делу. Гото-
вясь к вспашке земли, 

он тщательно осматривал состоя-
ние плугов, оттачивал их, чтобы 
они шли по борозде, как нож по 
маслу. И сейчас покажется фан-
тастическим, как механизиро-
ванное звено из нескольких чело-
век обрабатывало тысячи гекта-
ров пашни, выращивало зерно-
вые, многолетние травы, 
картофель. Часто пахали и ночью 
при свете фар, чтобы уложиться в 
сроки в период посевной или 
«февральских окон».

Келимат Ахматовна растила 
детей, занималась домом, но во 
время сезонных работ — пере-
борки картофеля, прополки ку-
курузы, уборки сена в стога, как 
и вся женская половина аула вы-
ходила на работу.

«Колхоз был нашим кормиль-
цем, и все его проблемы, насущ-
ные задачи мы воспринимали 
как своё личное», — говорит эта 
славная женщина, воспитавшая в 
своих детях  чувство причастно-
сти к жизни родного аула. Поэто-
му они хоть и не уехали далеко от 
родителей, но всё равно скучают 
по аулу, землякам, той неповто-
римой атмосфере доброжела-
тельности и взаимоподдержке,  
которая царит в Кызыл-Октябре. 
А когда они собираются в родном 
доме, здесь, что называется, и 
стар и млад находят и общее де-
ло, и общий язык. Отложив в сто-

рону смартфоны,  внуки и внучки 
берут в оборот дедушку и бабуш-
ку. Мужская половина ведёт в 
основном разговоры о марках 
тракторов, их проходимости и 
модернизации, женская большей 
частью занята стряпнёй, моло-
дежь учится месить тесто, печь 
хычины и варить бышлак-би-
ширген (блюдо из расплавленно-
го сыра, картофеля и муки), на-
поминающий французское фон-
дю. Благо, их ання в своё время 
окончила торгово-кулинарное 
училище, и своё мастерство до-
вела до совершенства.

Невольно подумалось: как мы 
много говорим о корнях, без ко-
торых не будет ни пышной кро-
ны, ни ярких цветов, о той важ-
ной роли, которую  играет народ-
ная культура, но по большому 
счёту, только труд — единствен-
ная мера всех вещей. И мы долж-
ны взращивать в молодых поко-
лениях  любовь и уважение к 
предкам, которые потом и кро-
вью создавали великую страну, 
те богатства, которыми мы се-
годня пользуемся.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Здесь труд — всему  
единственная мера…

Сделаю все, чтобы наша умма не разделялась
Новый муфтий Мухаммад-хаджи Эркенов рассказал о своих планах развития ислама в Карачаево-Черкесии

Кроме того, вслед-
ствие увеличения про-
изводства куриного 
мяса в регионах-по-
ставщиках мясопро-

дукты в годовом выражении по-
дорожали меньше, чем в июле.

— А что вы посоветуете всем 
нам делать при такой инфля-
ции: тратить или копить?

— Я,  как представитель Банка 
России,  не могу давать советы, 
когда вам брать кредиты или де-
лать вклады, жизненные обстоя-
тельства у каждого свои. Но объ-
ективно сегодняшняя ситуация 
складывается в пользу вкладов. 
Так как рост ключевой ставки 
привел к увеличению ставок по 
депозитам, сберегать становится 
более выгодно. Основная задача 

вкладов — обеспечить защиту 
накоплений людей от инфляции. 
Это инструмент сбережения. Но 
как оценить их реальную доход-
ность? Тут надо смотреть не на 
сегодняшнюю инфляцию, а на 
будущую. По прогнозам Банка 
России, годовая инфляция в 
2025 году в целом по стране сни-
зится до 4,0–4,5 % и будет нахо-
диться вблизи 4 % годовых в 
дальнейшем. А сейчас банки 
предлагают вклады с доходно-
стью в 20 % годовых и выше. Та-
ким образом, гражданин по 
окончании срока вклада получит 
доход, который перекроет об-
щий рост цен за год.

Конечно же, максимальная до-
ходность  это не единственный 
фактор, на который стоит  обра-

щать внимание при выборе 
вклада. Целесообразно опреде-
лить для себя оптимальное со-
четание срока вклада и процент-
ной ставки по нему. 

В любом случае решение о том, 
что делать со своими деньгами, 
остается за каждым человеком — 
не существует универсального 
«рецепта». У Банка России есть 
просветительский ресурс «Фи-
нансовая культура». Помимо ак-
туальной информации по фи-
нансам, там размещены специ-
альные калькуляторы, которые 
помогут рассчитать доходность 
по вкладу или расходы по креди-
ту и принять решение, макси-
мально подходящее именно для 
вашей ситуации.
АРМИДА КИШМАХОВА

Как ключевая ставка  
влияет на экономику

В рамках реализации про-
граммы «Регион для моло-
дых» на базе индустриально-
технологического колледжа  
в Черкесске официально на-
чал действовать Центр обуче-
ния в сфере легкой промыш-
ленности.

В торжественной церемонии 
открытия принимали участие 
министр промышленности, энер-
гетики и транспорта КЧР Мурат 
Гапов и министр по делам моло-
дёжи КЧР Ибрагим Тоторкулов.

Как уже отмечалось ранее, дея-
тельность открывшегося центра 
направлена на развитие профес-
сиональных навыков и компе-
тенций среди представителей 
молодёжи КЧР, подготовку спе-
циалистов для работы в сфере 
лёгкой промышленности и повы-
шение квалификации уже рабо-
тающих специалистов. По этому 
поводу Глава КЧР Рашид Темре-
зов написал в своем Telegram-
канале, что «для Карачаево-Чер-
кесии новые высококвалифици-
рованные специалисты — это 
всегда еще один виток развития 
республики, а значит, и всей стра-
ны в целом. Именно поэтому от-
крытие такого рода центра обуче-
ния — знаковое событие для всех 
жителей региона». 

От самой идеи создания центра 
до ее осуществления прошло не 
так много времени, но сделано 
уже немало. А когда на послед-
нем этапе перед организаторами 
проекта встал вопрос поиска по-
мещения, они обратились к ру-
ководству индустриально-тех-
нологического колледжа, по-
скольку именно здесь обучают 
похожим специальностям: 
швейному делу, технологиям 
создания одежды и т. д.

— В колледже не только охот-
но откликнулись на нашу прось-
бу и бесплатно предоставили  
помещение на длительное вре-
мя, но и пока мы его оборудова-
ли, очень активно нам помога-
ли. Поэтому огромная благодар-
ность директору колледжа Ах-
мату Байрамукову и всем нашим 

помощникам-студентам за со-
действие, — говорит руководи-
тель Центра обучения в сфере 
легкой промышленности Казбек 
Канаматов.

Сейчас центр полностью готов, 
и в нем уже получают знания 75 
человек. Учащимся доступна 
комплексная образовательная 
программа по актуальным про-
фессиям в сфере легкой про-
мышленности (программирова-
ние, швейное дело, дизайн и 
оператор вязальной машины). 
Учебные классы оснащены не-
обходимым для качественного 
освоения компетенций совре-
менным оборудованием, в том 
числе швейными и вязальными 
машинами, компьютерной тех-
никой для программирования. 

 Аудитория центра — самая 
разнообразная. Это и студенты, 

и довольно опытные програм-
мисты, которые решили освоить 
новые для себя вязальные ма-
шины.  

— Также к нам приходят жела-
ющие заняться собственным 
производством, которые для на-
чала предпочитают ознако-
миться со всеми тонкостями 
данного дела, «набить руку», — 
говорит Казбек Ашакматович.

 Кстати, интересы парней и де-
вушек делятся в зависимости от 
направлений обучения. В про-
граммисты в основном идут пар-
ни, вязание и швейное произ-
водство стопроцентно «женская 
доля», а вот в числе будущих 
операторов вязальных машин 
приоритеты распределились 
почти поровну.

Надо сказать, что к моменту 
официального открытия курсов 

первый поток уже был набран, и 
молодые люди даже успели по-
лучить некоторые знания. И 
когда гости и участники меро-
приятия после торжественной 
части прошли в цех для запуска 
оборудования, они получили в 
подарок первую трикотажную 
продукцию центра. А затем все 
собравшиеся приняли участие в 
посадке хвойных деревьев на 
территории колледжа — в честь 
открытия нового образователь-
ного пространства.

Пока запущенный проект дей-
ствует до конца этого года. Но, 
судя по тому, что уже получено 
более 250 заявок на обучение, у  
этого начинания есть все шансы 
оправдать возложенные на него 
надежды. А ведь рекламную 
кампанию в учебных заведени-
ях и массовых СМИ организато-
ры даже не проводили.

 — Наша цель — чтобы центр 
расширялся с каждым годом, 
ведь в данной индустрии  есть 
много направлений, по которым 
требуется дополнительное обу-
чение. Нужны люди, знающие 
кеттельные и вышивальные ма-
шины с функцией программиро-
вания, разные виды обработки 
продукции и еще много чего но-
вого. Мы хотим глубоко про-
никнуть в данную индустрию, 
обеспечить ее всеми необходи-

мыми специалистами, чтобы 
наши производства могли выпу-
скать продукцию высокого ка-
чества, — рассказывает Казбек 
Канаматов.

Есть еще одна цель, которую 
преследуют организаторы про-
екта, — составление современ-
ной базы данных по обучающим 
материалам, которой пока в ре-
спублике нет. А ведь оборудова-
ние с каждым годом модернизи-
руется, усложняется, и без новых 
знаний его трудно осваивать.

— Нужно выявить все возмож-
ности применяемого в произ-
водстве оборудования, чтобы в 
дальнейшем мы составили под-
робные и эффективные обучаю-
щие материалы. Так что будем 
других учить и сами дальше 
учиться, — делится планами  ру-
ководитель проекта.

Довольны и в колледже, ведь 
благодаря центру для них тоже 
открываются новые перспекти-
вы, поскольку у студентов поя-
вилась возможность получить 
дополнительные компетен-
ции — двойная защита на рынке 
труда и уверенность в завтраш-
нем трудоустройстве.

— В рамках учебно–производ-
ственного процесса в колледже 
наши учащиеся будут обучаться 
по программе вечерне-сменных 
отделений. Теоретическое обу-
чение за специалистами коллед-
жа совместно с Центром по раз-
витию кадрового потенциала 
«Моя карьера». Уже подготов-
лен мастер производственного 
обучения для практических за-
нятий, — сообщил директор ин-
дустриально-технологического 
колледжа Ахмат Байрамуков.

 Сфера легкой промышленно-
сти — одна из востребованных в 
регионе, а продукция, выпускае-
мая нашими предпринимателя-
ми, много лет пользуется боль-
шим спросом по всей России. А 
значит, и востребованность ка-
дров всегда актуальна, поэтому 
новому образовательному про-
странству хочется пожелать 
успехов в развитии, а его вы-
пускникам — получить каче-
ственное образование и на все 
100 % реализовать свои знания в 
полученной профессии.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Будем учить и учиться
Образовательные курсы для молодежи КЧР проводятся на бесплатной основе

Проект

На церемонии открытия центра гости посетили учебный цех

получить образование совер-
шенно бесплатно может лю-
бой желающий в возрасте  
от 18 до 35 лет. Для этого  
необходимо заполнить  
форму или обратиться по тел:  
8 (928) 689-38-88

»
с. 1

Ибрагим Лайпанов неодно-
кратно становился победите-
лем районных конкурсов про-
фессионального мастерства, 
награждён многочисленными 
почётными грамотами разно-
го уровня, знаком «Ударник 
пятилетки».

К С Т А Т И ,

Акцент

Инфраструктура для жизни

Тема дня

Мухаммад-хаджи Эркенов родился 25 августа 1977 года в селе Учкекен. Религиозное образование 
получил в медресе и Исламском университете в Стамбуле, Северо-Кавказском исламском универ-
ситете имени имама Абу-Ханифа в Нальчике. Высшее экономическое образование получил  
в СКФУ. В 2023 году окончил магистратуру Пятигорского государственного университета по специ-
альности «Теология». В 1999 году был назначен имамом в селе Джага, в 2005 году стал раис-има-
мом Малокарачаевского района. В 2009 году был избран председателем комитета по молодежной 
политике при ДУМКЧиС. С 2011 года являлся заместителем муфтия, директором Карачаево-Черкес-
ского республиканского медресе-интерната. С 2016 года является ответственным секретарем Ко-
ординационного центра мусульман Северного Кавказа. Награжден орденами КЦМСК «За заслуги 
перед уммой» 3 и 2 степеней, почетный гражданин Малокарачаевского района. 

Д О С Ь Е

Рашид Темрезов поздравил Мухаммада-хаджи Эркенова  
с избранием на должность председателя Духовного управления 
мусульман Карачаево-Черкесии

Я предложил двум 
фондам «Ансар»  
и «Маммат» 
работать под эгидой 
муфтията

»
с. 1

В нашей республике было за-
регистрировано 572 пожара, 
из них 230 — это пожары  
в жилых домах. На пожарах 
погибло 10 человек , 8 полу-
чили травмы.

Рост пожаров наблюдается  
в Черкесске, Карачаевске, Зе-
ленчукском, Усть-Джегутин-
ском, Хабезском, Абазинском, 
Урупском районах.

Основными причинами возго-
раний стали неосторожное об-
ращение с огнем (156 пожаров) 
и нарушение правил устройства 
и эксплуатации электрообору-
дования (39 пожаров), наруше-
ние правил эксплуатации печно-
го отопления и электроприбо-
ров (35 пожаров). Происходят 
они в результате перекала печи, 
появления в кир-
пичной кладке тре-
щин, применения 
для растопки горю-
чих и легковоспла-
меняющихся жид-
костей, выпадения 
из топки горящих 
углей. При правильной эксплуа-
тации печи трагедии можно из-
бежать.

Помните, что используемые 
вами печи и другие отопитель-
ные приборы должны иметь 
установленные нормами проти-
вопожарные отступки от горю-
чих конструкций, а также пред-
топочный лист. Необходимо 

очищать дымоходы и печи от 
сажи не только перед началом, 
но и в течение всего отопитель-
ного сезона.

С наступлением холодов уве-
личивается количество вклю-
чённых в сеть электронагрева-

тельных приборов, 
а, следовательно, и 
нагрузка на электро-
проводку. В ряде 
случаев из-за есте-
ственного старения, 
а также вследствие 
длительного перио-

да эксплуатации с перегрузкой 
происходят пробои изоляции и 
короткое замыкание электро-
проводки, которые приводят к 
возникновению пожара.

Чтобы избежать пожара, 
гражданам необходимо выпол-
нить следующие профилакти-
ческие мероприятия. В жилых 
комнатах следует установить 

автономные пожарные извеща-
тели. Кроме того, необходимо 
выполнить ремонт электро-
проводки, неисправных вы-
ключателей, розеток. Отопи-
тельные электрические прибо-
ры, плиты должны быть ис-
правны, находиться подальше 
от штор и мебели, на несгорае-
мых подставках.

Нельзя оставлять без присмо-
тра включенные в электросеть 
электронагревательные прибо-
ры. Нежелательно включение в 
одну розетку нескольких ис-
точников электропотребления 
повышенной мощности, это 
может привести к перегрузке в 
электросети и, как правило, к 
возгоранию. Перед уходом из 
дома всем членам семьи необ-
ходимо убедиться, что элек-
трическое оборудование вы-
ключено.
По информации ГУ МЧС РФ по КЧР

В огне брода нет 
С наступлением холодов растет число пожаров в частном секторе

К таким последствиям может привести беспечность

Профилактика

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Фестиваль был посвящен 210- 
летию со дня рождения рус-
ского поэта, прозаика и драма-
турга Михаила Юрьевича Лер-
монтова. Его организаторами 
выступили Министерство 
культуры региона, Карачаево-
Черкесское республиканское 
отделение Союза писателей 
России и Государственная На-
циональная библиотека КЧР 
им. Х. Б. Байрамуковой, кото-
рая стала одной из площадок 
проведения фестиваля. Госу-
дарственная филармония КЧР 
и парк 100-летия Карачаево-
Черкесии также стали плат-
формами для проведения 
«Лермонтовских чтений».

Участников фестиваля ждала 
обширная и насыщенная про-
грамма. Так, сотрудники библи-
отеки им. Х. Б. Байрамуковой 
организовали несколько тема-
тических выставок: «Литератур-
ная Карачаево-Черкесия», 
«Приветствую тебя, Кавказ се-
дой!» (по творчеству М. Ю. Лер-
монтова), а также экспозиция 
картин художников Карачаево-
Черкесии. Интересным был кру-
глый стол «Место поэта в совре-
менном обществе», который вел 
известный черкесский поэт-би-
лингв, автор песен, телеведу-
щий, сценарист и режиссёр, член 
Союзов писателей и журнали-
стов РФ Артур Кенчешаов.

В программу «чтений» также 
были включены выступления 
победителей конкурса юных 
чтецов произведений М. Ю. 
Лермонтова. Интересным и зре-
лищным перформансом оказа-
лись постановки Черкесского 
театра им. М. О. Акова в парке 
100-летия КЧР.

Но главным событием фести-
валя стала презентация первого 
в истории региона литературно-
го альманаха «Писатели Кара-
чаево-Черкесии», подготовлен-
ного и изданного в 2024 году 
Карачаево-Черкесским респу-
бликанским отделением Союза 
писателей России при поддерж-
ке Министерства культуры КЧР.

Автором этого уникального 
проекта стал председатель респу-
бликанского отделения Союза 
писателей России, народный пи-
сатель КЧР Ислам Хубиев.

Идея эта была обусловлена не-
обходимостью иметь своё регио-
нальное литературное издание 
на русском языке, будь то альма-
нах или журнал. (К слову, вот уже 
7 лет эту роль выполняет газета 
«День республики», почти еже-
недельно публикуя произведе-
ния авторов региона в рубрике 
«Литературная суббота»). 

Поскольку литературный жур-
нал, выходящий 2–3 раза в год, 
маячил в далёкой перспективе, 
Ислам Хубиев решил для начала 
собрать произведения авторов в 
едином крупном издании.

Идею издать литературный 
альманах поддержали на самом 
высоком уровне. 

Глава республики Рашид Тем-
резов одобрил проект и лично 
выступил со вступительным 
словом на страницах альманаха.

«Взаимодействие разных 
культур, которые присутствуют 
в многонациональной Карачае-
во-Черкесии, — это отличный 
способ погрузиться в многооб-
разие многогранного россий-
ского литературного творчества 
и узнать больше о традициях 
другого народа», — отметил 
Глава Карачаево-Черкесии.

Председатель правления Сою-
за писателей России Николай 
Иванов также выступил с высо-
кой оценкой альманаха.

«Помимо чисто литературных 
задач, создатели и участники 

данного сборника занимаются 
вопросами патриотического 
воспитания молодёжи, дружбы 
народов, рассказывают о лич-
ном вкладе конкретных людей в 
историю Отечества», — подчер-
кнул руководитель Союза писа-
телей России.

Министр культуры КЧР Зураб 
Агирбов принял самое актив-
ное участие не только в издании 

альманаха — под его руковод-
ством были организованы все 
перформансы на разных пло-
щадках.

Кроме того, Министерство 
культуры наградило ряд авто-
ров региона Почетными грамо-
тами ведомства за личный вклад 
в сохранение национальной 
культуры и литературы региона.
Председатель правления Союза 

писателей России Николай Ива-
нов лично поздравил Ислама 
Хубиева и всё писательское со-
общество региона и с фестива-
лем и с выходом альманаха. 

Высокую оценку изданию аль-
манаха дал атаман Ставрополь-
ского казачьего войска казачий 
полковник Союза казаков Рос-
сии Дмитрий Стригунов.

Автор проекта и составитель 

альманаха Ислам Хубиев рас-
сказал коллегам, что работа над 
изданием длилась с начала этого 
года, что в альманах вошли про-
изведения 83 членов Союза пи-
сателей России. 

Отмечу, что в региональном 
отделении всего 90 членов Со-
юза писателей России. Однако у 
кого-то из авторов не было гото-
вых произведений на русском 

языке. Кто-то просто не стал 
участвовать в проекте. Кроме 
того, в альманах не вошли тво-
рения авторов, не соответствую-
щие заявленной тематике, то 
есть нехудожественного содер-
жания. Тем не менее данное из-
дание превзошло все смелые 
ожидания.

— Это первый случай в респу-
блике, когда вышло единое лите-

ратурное из-
дание, в кото-
рое включили 
произведения 
почти всех 
писателей ре-
гиона. От сво-

его имени и имени всех писате-
лей республики выражаю без-
мерную благодарность Главе ре-
спублики Рашиду Темрезову, 
председателю правления Союза 
писателей России Николаю Ива-
нову, министру культуры КЧР 
Зурабу Агирбову. Надеюсь, что 
наше региональное отделение 
встало на крыло, и мы уже без по-
мех продолжим дальше нашу ра-

боту во имя родной Карачаево-
Черкесии, во имя нашей Роди-
ны  — России! — сказал Ислам 
Хубиев.

— Для меня этот день слился в 
прекрасный калейдоскоп: аль-
манах, фестиваль, дружба, Рос-
сия! — добавила член Союза пи-
сателей России, поэт-хайдзин 
Мира Михайлова. 

Добавим, что каждый автор по 
окончании всех торжеств полу-
чил по персональному экзем-
пляру. Остальная часть тиража 
разойдется по библиотекам ре-
спублики. Кроме того, Государ-
ственная Национальная библи-
отека КЧР им. Х. Б. Байрамуко-
вой поместит на своём сайте 
электронный вариант альмана-
ха, так что каждый желающий 
сможет ознакомиться с творче-
ством писателей региона.

А пока вдохновлённые и счаст-
ливые авторы с нетерпением 
ждут нового издания —первого 
в истории Карачаево-Черкесии 
литературного журнала!
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Плюс презентация альманаха
В Черкесске прошел литературный фестиваль «Лермонтовские чтения» 

Успех в Краснодаре

Порядка 350 спортсменов из 
32 регионов страны приняли 
участие во Всероссийских со-
ревнованиях по вольной борьбе 
среди юниоров до 21 года памя-
ти заслуженного мастера спорта 
России Бесика Кудухова (пере-
ходное первенство России). Со-
стязания проходили 10–13 ок-
тября в Краснодаре, по их ито-
гам определялся состав юниор-
ской сборной команды РФ. Наш 
спортсмен Али Байрамуков 
(97 кг) завоевал на соревнова-
ниях серебро, бронзу в «копил-
ку» республики принес Расул 
Копсергенов (125 кг). В пятерку 
сильнейших вошел еще один 
наш вольник — Алан Эсенов.

Тренируют наших спортсме-
нов: Таулан Байрамуков, Азамат 
Пшнатлов, Эльдар Каракаев, 
Билял Матакаев, Руслан Абулов 
и Ислам Канглиев.

С бронзой —  
из Владикавказа

Более 350 спортсменов из Рос-
сии, Армении, Казахстана, Кыр-
гызстана и Абхазии собрали от-
крытые Всероссийские соревно-
вания по вольной борьбе среди 
юношей до 16 лет на призы за-
служенного мастера спорта Рос-
сии Давида Мусульбеса, про-
шедшие 11–13 октября во Вла-
дикавказе. Наши борцы: Энвер 
Зитляужев (38 кг) и Амин Хаби-
чаев (41 кг) — стали бронзовы-
ми призерами соревнований. 
Тренируют ребят: Тимур Куму-
ков, Расул Сикалиев, Александр 
Гамов и Сиражудин Аюбов.

Хорошо играют в волейбол

Команды 82 субъектов РФ 
приняли участие во всероссий-
ском этапе Всероссийских спор-

тивных игр школьников «Пре-
зидентские спортивные игры» 
2023/2024 учебного года, кото-
рые прошли в ВДЦ «Смена». 
Они соревновались в легкой ат-
летике, баскетболе, волейболе, 
настольном теннисе и т. д. Ко-
манда гимназии № 19 Черкесска 
на этих играх заняла 1 место по 
волейболу.

На ринг вызываются

В Домбае 7–14 октября прош-
ли Всероссийские соревнова-
ния общества «Динамо» по бок-
су среди юношей-юниоров 16–
17 лет, посвященные памяти 
заслуженного тренера России 
Александра Степановича Давы-
дова. Наши спортсмены завое-
вали на них пять медалей раз-
ного достоинства. Так, у Кари-
ма Теунаева — золото, у Айде-
мира Каракотова — серебро, у 
Темирлана Кубанова, Керама 
Койчуева  и Татархана Урусо-
ва — бронза. Тренируют наших 
боксеров: Эльбрус Халкечев, 
Руслан Каракотов, Рустам Хал-
кечев, Арсен Чекунов и Альберт 
Джандубаев. Отметим, что в со-
ревнованиях приняли участие 
более 100 спортсменов из 18 ре-
гионов России.

Завершился чемпионат 
республики по футболу

На стадионе а. Сары-Тюз 13 ок-
тября прошел заключительный 
тур чемпионата КЧР по футболу. 
По итогам чемпионата лидирова-
ла команда «Сары-Тюз» из  
а. Сары-Тюз. На втором месте — 
команда «Мекка» из г. Усть-
Джегуты. Замкнула тройку силь-
нейших команда «Кастилья» из  
а. Кумыш. Теперь команда 
«Сары-Тюз» представит нашу ре-
спублику в Лиге чемпионов 
СКФО.

Памяти Героев России

На базе филиала РАНХиГС 
(Ставрополь) 12 октября про-
шел II Межрегиональный тур-
нир по армрестлингу, посвящен-
ный памяти Героев России. В 
спор за победу вступили студен-
ты вузов и ссузов СКФО. Сту-
дент Института культуры и ис-
кусств КЧГУ Альберт Кенжев 
занял на соревнованиях 1 место! 
Также благодарностью за под-
готовку спортсмена к турниру 
отмечен директор Центра раз-
вития студенческого туризма и 
спорта КЧГУ Альберт Гогуев.
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

К солнечной стремясь награде

В Атлетическом центре Китон 
города Ларнака (Республики 
Кипр) 11–13 октября состоя-
лось молодежное первенство 
мира по самбо. Молодые 
самбисты трёх возрастных 
групп и двух дисциплин 
встретились на кипрских та-
тами, чтобы разыграть золо-
тые медали. 

В состав российской сборной 
вошли 16 самбистов, которые 
стали первыми на отборочных 
соревнованиях первенства Рос-
сии, которые прошли в несколь-
ко этапов: U-16 — с 20 по 21 июня 
в Кемерово, U-18 — с 1 по 4 фев-
раля во Владивостоке, U-20  — с 
14 по 18 февраля в Казани. 

Адемиркан Тамбиев соревно-
вался в категории U-18 во Вла-
дивостоке и единственный из 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа попал в финал, где 
одержал блестящую победу, что 
позволило ему пройти отбор в 
состав молодёжной сборной 
России и получить путёвку на 
чемпионат мира. В Ларнаке Аде-
миркан провел 4 поединка в ве-
совой категории до 79 кило-
граммов. И тут наш спортсмен 
смог одержать уверенную побе-
ду и занять высшую ступень пье-
дестала почета.

— На первенстве мира я борол-
ся не только за сборную страны, 
я боролся за нашу республику, за 
нашу нацию, я был приятно 
удивлён, что за меня болеют 
столько людей, — поделился с 

нами чемпион мира по самбо 
среди молодёжи Адемиркан 
Тамбиев.

Спортивную карьеру Адемир-
кан начал со спортивной гимна-
стики, будучи ещё первокласс-
ником, а спустя два года, взяв 
пример со старшего брата, маль-
чик занялся спортивными еди-
ноборствами — самбо, дзюдо — 
как раз в школе, где он учился, 
открылась секция по этим видам 
спорта. На первой же трениров-
ке он понял, что это именно то, 
что ему надо. И, как отмечают 

его тренеры, в первый же год он 
заявил о себе как о перспектив-
ном, подающем большие надеж-
ды спортсмене.

— Адемиркан всегда отличался 
от других ребят дисциплиниро-
ванностью и ответственностью, а 
это о многом говорит. Он очень 
пунктуальный, ещё ни разу не 
опоздал на тренировку, всегда 
очень внимательно слушает нас, 
тренеров, и выполняет практиче-
ски все поставленные перед ним 
задачи. Его целеустремлённости 
и силе духа можно только поза-
видовать. Мы долго шли к победе 
на чемпионате, к золотой меда-
ли. Надеюсь, это не последняя 
победа на столь масштабных со-
ревнованиях, — говорит тренер 
по самбо и дзюдо спортивного 
комплекса «Нарт» в ауле Малый 
Зеленчук Магомед Озов.

Сам спортсмен считает самбо 
одним из красивых и эффектив-
ных видов спорта, который 
представляет из себя «сборную 
солянку» различных приемов из 
многих других видов боевых ис-
кусств.

— На мой взгляд, самбо — это 
красивый  вид спорта. Выходя 
на татами, спортсмен должен в 
первую очень проявить свои 
сноровку и ловкость. Никогда не 
получится победить просто си-
лой, на протяжении всей схват-
ки надо продумывать каждое 
действие, то есть ты четко дол-
жен знать, какой приём надо 
применить, и главное — успеть 
это сделать. Все спортсмены 
очень сильные, нельзя недооце-
нивать соперника, это очень 
опрометчиво, — говорит Аде-
миркан.

Адемиркану Там-
биеву блестяще уда-
ётся совмещать учё-
бу и спорт. В про-
шлом году он окон-
чил школу с золотой 
медалью. Набрав 
высокие баллы на ЕГЭ, он без 
труда поступил в один из ведущих 
вузов страны — Российский тех-
нологический университет (РТУ 
МИРЭА), выбрал специальность 
программиста. 

На вопрос, как удаётся совме-
щать учёбу и спорт, парень 
скромно отвечает: «Одно друго-
му не мешает. Есть цель, надо ид-
ти к ней прямым путём, никуда 
не сворачивая».

После победы на чемпионате 
мира по самбо Адемиркана Там-
биева в ауле Малый Зеленчук, 
откуда парень родом, состоя-
лось чествование молодого сам-
биста. Встретили чемпиона по 
всем кавказским традициям. На 
границе его родного аула всад-
ники на лошадях и с черкесским 
флагом приветствовали Аде-
миркана. Само чествование про-
шло в спортивно-оздоровитель-

ном комплексе «Нарт», где со-
брались родственники, друзья, 
односельчане, чтобы поздра-
вить Адемиркана с его победой. 
В числе гостей был и замести-
тель министра спорта КЧР Му-
рат Агиров.

— Сегодня самбо является на-
циональным видом спорта Рос-
сии, который становится всё бо-
лее популярным среди молодё-
жи. Сегодня наша главная зада-
ча  — это как можно больше 
молодёжи привлечь к здоровому 
образу жизни, а такие спортсме-
ны, как Адемиркан, являются 
хорошим примером для подрас-
тающего поколения, — подчер-
кнул Мурат Агиров.

Поздравить Адемиркана с по-
бедой приехал и именитый 
спортсмен Карачаево-Черкесии, 

заслуженный мастер 
спорта по дзюдо Ри-
нат Саидов.

— Я хочу поздра-
вить нашего чемпио-
на и пожелать ему 
дальнейших успехов. 
Честно говоря, я при-

ятно удивлён тем, как встречают 
Адемиркана на родине, и, конеч-
но же, он это заслужил. Но я бы 
хотел отметить, что и его победа, 
и то, как сегодня за него все ра-
ды,  — это большая мотивация 
для только начинающих спор-
тсменов, не только самбистов. 
Адемиркан — отличный пример 
для подражания, парень из глу-
бинки, который благодаря свое-
му упорному труду смог занять 
первое место на таких престиж-
ных соревнованиях, завоевать 
звание чемпиона, — отметил Ри-
нат Саидов.

В будущем Адемиркан плани-
рует и дальше заниматься спор-
том, продолжить учёбу в уни-
верситете, ведь, как мы знаем, у 
него все получается на отлично, 
и, как говорит сам юноша, «одно 
другому не мешает».
МАДИНА БРАТОВА

У него все получается на отлично
Адемиркан Тамбиев стал чемпионом мира по самбо среди молодежи

Ислам Хубиев поздравил победителей конкурса юных чтецов произведений М. Ю. Лермонтова

Курьер муз

Крупным планом

Туризм и индустрия 
гостеприимства

Всероссийский селектор с ре-
гионами по подготовке к зим-
нему туристическому сезо-
ну — 2024/2025 прошел  
под председательством мини-
стра экономического разви-
тия Максима Решетникова.

Совещание состоялось в Челя-
бинской области, в нем приняли 
участие представители Минтран-
са РФ, МЧС России, Ростехнад-
зора и Федерации альпинизма 
России. От Карачаево-Черкесии 
в мероприятии принял участие 
заместитель председателя Пра-
вительства КЧР Евгений Горди-
енко.

В числе ключевых тем обсужде-
ния–вопросы транспортной до-
ступности, безопасность тури-
стов на сложных маршрутах и на 
горнолыжных курортах, готов-
ность туристической инфра-
структуры к приему путеше-
ственников. 

«Мы прогнозируем на но-
ябрь–март около 33 млн турпо-
ездок, что на 4 млн больше, чем в 
прошлом году. Понимаем, что 
нагрузка на инфраструктуру и 
курорты будет расти, но и сами 
курорты растут. Сейчас важно 
скоординировать действия ре-
гионов, транспортной отрасли, 
отельеров и контрольно-над-
зорных органов, создать усло-
вия для того, чтобы туристы 
комфортно и безопасно добра-
лись до места отдыха, останови-
лись на ночевку, посетили инте-
ресные места»,  — сказал ми-
нистр экономического развития 
России Максим Решетников. 

Наиболее популярными на-
правлениями этой зимой станут 
Краснодарский край, Санкт-
Петербург, Кемеровская область 
и Северный Кавказ. При этом, 
как подчеркнул глава Минэко-
номразвития, к зимнему туристи-
ческому сезону регионам вместе с 
бизнесом предстоит подготовить 
действующие гостиницы, марш-
руты, центры городов, точки при-
тяжения и горнолыжные трассы. 
Кроме того, в настоящее время 
министерство совместно с регио-
нами ведет работу по формирова-
нию единого событийного кален-
даря. Это позволит субъектам 
привлечь больше гостей. В фоку-
се внимания находится развитие 
гостиничной инфраструктуры, 
создаются номера с поддержкой 
по нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства», курато-
ром которого является вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко.

 «Продолжаем расширять пред-
ложение номерного фонда. На 
сегодня в стране уже более 900 
тыс. классифицированных номе-
ров. По программе субсидирова-
ния модульных гостиниц введено 

почти 8 тыс. номеров, из них по-
ловина — в этом году. До конца 
года регионы должны сдать еще 
более 8 тыс. номеров», — уточнил 
Максим Решетников. 

Заместитель министра транс-
порта РФ Владимир Потешкин 
отметил, что с 27 октября начи-
нается зимнее расписание по-
летов.

«Для обеспечения планового 
перехода провели совещание у 
министра транспорта с крупней-
шими авиакомпаниями и аэро-
портами, в ходе которого от-
расль подтвердила готовность к 
переходу на осенне–зимний пе-
риод. Работу в зимний период 
планируем исходя из выстроен-
ной маршрутной сети. В настоя-
щий момент на зимний период 
выставлено 29,9 млн кресел, что 
уже превышает показатель про-
шлого года, — сказал Владимир 
Потешкин. 

Заместитель начальника ГУ 
«Национальный центр управле-
ния в кризисных ситуациях» 
МЧС России Сергей Калугин со-
общил, что заблаговременная 
регистрация туристских групп 
очень важна, чтобы в случае воз-
никновения происшествий опе-
ративно определить зону поиска 
и минимизировать время на 
оказание помощи. 
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Акцент

Чемпион мира по самбо среди молодежи Адемиркан Тамбиев

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

А пока вдохновлённые авторы ждут 
нового издания — первого в истории  
КЧР литературного журнала

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Понемногу обо всем

Карим Теунаев завоевал золото в соревнованиях по боксу

В рамках реализации федерального проекта «Единой России» 
«За самбо» сегодня в Карачаево-Черкесии этот вид спорта стре-
мительно развивается. Во многих населённых пунктах открыва-
ются новые спортивные комплексы, в которых ребята могут за-
ниматься различными видами спорта, в том числе и самбо.

Ф А К Т

за летний туристический се-
зон в МЧС России были заре-
гистрированы почти 20 тыс. 
туристских групп численно-
стью свыше 240 тыс. человек, 
в том числе более 74 тыс. де-
тей. Это на 23 % больше, чем  
в прошлом году. Наибольшее 
количество — в Карачаево-
Черкесской и Кабардино-Бал-
карской республиках, респу-
бликах Алтай, Карелия, Коми, 
Башкортостан, Краснодар-
ском, Камчатском, Пермском 
краях и Мурманской области.

К С Т А Т И ,

В Архызе каждый найдет себе 
занятие по душе
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Перевозил патроны в автомашине
По материалам, собранным сотрудниками уголовного розы-

ска ОМВД России по г. Черкесску, в отношении 54-летнего 
жителя республиканского центра возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, предусмотренного статьей 222 
УК РФ. Фигуранту избрана мера пресечения в виде подписки 
о невыезде и надлежащем поведении. Подозреваемый был за-
держан сотрудниками ДПС МВД по КЧР за рулем автомаши-
ны «Мицубиси». В ходе осмотра в салоне обнаружен полиэти-
леновый пакет черного цвета с 26 предметами, 22 из которых, 
согласно заключению эксперта, являются патронами для на-
резного огнестрельного оружия калибра 7,62х64 и 7,62х5.

Сауны используются по-разному
Сотрудниками Управления экономической безопасности и 

противодействия коррупции МВД по КЧР задержаны подо-
зреваемые в организации притона для занятия проституцией  
в сауне в Черкесске. В противоправной деятельности подозре-
ваются жительницы республиканского центра 1963, 1970, 
1971 и 1982 годов рождения. По данному факту отделом до-
знания ОМВД России по г. Черкесску возбуждено уголовное 
дело по части 1 статьи 241. Санкция данной статьи предусма-
тривает наказание в виде штрафа в размере от 100 тысяч до 500 
тысяч рублей, либо принудительных работ на срок до 
5 лет, либо лишения свободы на тот же срок.

Трагедия на дороге
14 октября на 54 км феде-

ральной автодороги 
«Подъезд к г. Черкесску от 
Р-217», в ауле Псыж, води-
тель «ВАЗ-2109», 38-лет-
ний местный житель, до-
пустил попутное столкно-
вение с автомашиной 
«Мицубиси». В результате 
ДТП водитель «девятки» 
от полученных телесных повреждений скончался при достав-
лении в лечебное учреждение. По предварительным данным, 
столкновение произошло в момент, когда иномарка съезжала 
на обочину автодороги. Сотрудниками полиции проводится 
проверка, направленная на установление всех обстоятельств 
происшествия. Участок дороги, на котором произошло ДТП, 
не является очагом аварийности.
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Айтматлы
Легенды, которые вы можете 
прочитать в этом цикле — 
это небольшие рассказы 
и сказки об Архызе, написан-
ные в форме легенд. Все эти 
истории придуманы и навея-
ны моей фантазией за двад-
цать лет жизни в краю, удиви-
тельном по своей красоте, где 
мне довелось немало путеше-
ствовать со своими друзьями, 
где имена гор и рек, озёр и пе-
ревалов звучат как стихи или 
как аккорды музыки. В этих 
легендах нет исторической 
или фольклорной основы, 
все события и имена — вы-
мышленные, имеются только 
небольшие заимствования  
из древних кавказских эпо-
сов. Эти рассказы — дань 
любви и уважения к нашей 
щедрой и красивой земле,  
к живущим на ней людям раз-
ных национальностей, раз-
ных языков и религий, раз-
ных традиций и культур,  
но составляющих один народ, 
без которого эта земля была 
бы пуста и мертва. Мне бы 
очень хотелось, чтобы все чи-
татели прониклись духом поэ-
зии, который живёт в каждом 
камне, в каждой ветке, в каж-
дом уголке древнего и пре-
красного Архыза.

Когда Верховный Бог Тейри 
создал Кавказ, он был сильно 
огорчён тем, что горы почти 
лишены какой-либо раститель-
ности. Призвал Тейри Бога Ле-

сов, других небожителей и 
спросил: 

— Как так получилось, что вся 
земля украшена деревьями и 
травами, и только здесь почти 
ничего не вырастает?

— Это и неудивительно, — от-
ветил Бог-лесовик, — взгляни на 

эти горы со своей небесной вы-
соты, и ты увидишь, что здесь 
почти нет воды. Откуда же поя-
виться животворящей зелени? 

— А нет зелени — нет зверей и 
птиц, — с укоризной добавила 
подошедшая к ним Богиня Охо-
ты. — Одно слово — пустыня, и 

оттого, что она не песчаная, а ка-
менная, радости мало ...

Задумался Тейри. Вся вода на 
Земле оказалась только в морях 
и больших реках, а о долинах и 
ущельях гор он совсем забыл... 

— Моя вина, — сказал он, — но я 
исправлю свою ошибку. 

И попросил Тейри покровителя 
кузнецов Дебета выковать ги-
гантские ножницы из самого 
крепкого железа. Когда инстру-
мент был готов, Тейри взял его в 
свою могучую руку, подошёл к 
берегу моря, отрезал небольшую 
часть морского пространства и 

перенес её в горы. Стал он делить 
этот кусочек моря на сотни ма-
леньких лоскутков, отрезая их 
своими гигантскими ножницами 
и размещая эти лоскутки воды в 
ложбинках, между складками 
гор, у подножий горных хребтов 
и даже на перевалах там, где для 
этого имелись достаточно глубо-
кие котловины. Так появились на 
Кавказе замечательные по своей 
прозрачности и глубине горные 
озёра, о красоте которых знает 
весь мир. Среди этих озёр есть и 
те, что находятся в Архызе — Со-
фийские, Зелёные, озеро Семиц-
ветное — исток речки Дукки, и 
множество других, чарующих 
своей красотой и свежестью...

...Когда Тейри закончил свою 
работу, у него в руках ещё оста-
вался совсем маленький кусочек 
моря, уже сильно изрезанный и 
почти бесформенный. «Куда же 
его поместить?» — подумал Тей-
ри и стал внимательно разгля-
дывать ущелья и лощины в го-
рах. «Да вот, как будто вполне 
подходящее местечко», — ре-
шил он и опустил оставшуюся 
воду в низину неподалеку от вы-
сокой остроконечной горы. 
Озерцо и правда вполне поме-
стилось в выбранном месте и 
сразу же засияло своей изуми-
тельной голубизной, как при-
чудливо вырезанное зеркальце.

...Позже люди так и назвали 
его: «Озеро с изрезанными бере-
гами» — Айтматлы-Джагалы-
кёль.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО 
член Союза фотохудожников 
России, заслуженный работник 
культуры России 
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Любимый край

СООБЩЕНИЕ
В «ДР. Официальная среда» № 28 (534)
от 24 октября 2024 года опубликованы:

Постановление Избирательной комиссии Карачаево-Черкесской 
Республики № 72/482-7 от 10 октября 2024 года «О передаче ва-
кантного мандата депутата Народного Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Республики седьмого созыва Хасанову 
Ханафию Борисовичу»;

Сведения о результатах выборов депутатов Совета Хабезского 
муниципального района пятого созыва,  депутатов Совета Хабез-
ского сельского поселения седьмого созыва,  депутатов Совета 
Бавуковского сельского поселения пятого созыва;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 40 от 20 сентября 2024 года «О 
внесении изменения в постановление Главного управления Кара-
чаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам от 20 декабря 
2023 года № 137 «Об установлении стандартизированных тариф-
ных ставок и формулы платы за технологическое присоединение 
к электрическим сетям территориальных сетевых организаций 
Карачаево-Черкесской Республики на 2024 год»;

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республи-
ки № 238 от 5 октября 2024 года «Об утверждении схемы терри-
ториального планирования Карачаево-Черкесской Республики в 
области транспорта (железнодорожного, водного, воздушного), 
автомобильных дорог регионального или межмуниципального 
значения»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам № 44 от 9 октября 2024 года 
«О внесении изменения в постановление Главного управле-
ния Карачаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам  
от 18 октября 2023 года № 23 «Об установлении тарифов на 
питьевую воду (питьевое водоснабжение) и водоотведение 
для потребителей Специальной астрофизической обсерватории 
Российской академии наук на 2024–2028 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 45 от 9 октября 2024 года «О 
внесении изменения в постановление Главного управления Кара-
чаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам от 18 октября 
2023 года № 25 «Об утверждении производственной программы 
Специальной астрофизической обсерватории Российской акаде-
мии наук в сфере водоснабжения и водоотведения на 2024–2028 
годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам № 46 от 9 октября 2024 года 
«Об установлении тарифов на питьевую воду (питьевое водо-
снабжение) для потребителей ООО «Водсервис» на 2025–2029 
годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 47 от 9 октября 2024 года «Об 
утверждении производственной программы ООО «Водсервис» в 
сфере водоснабжения на 2025-2029 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 48 от 9 октября 2024 года «Об 
установлении долгосрочных параметров регулирования тарифов 
на питьевую воду (питьевое водоснабжение) для ООО «Водсер-
вис» на 2025–2029 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 49 от 9 октября 2024 года «О 
внесении изменения в постановление Главного управления Кара-
чаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам от 1 ноября 
2023 года № 42 «Об установлении тарифов на питьевую воду 
(питьевое водоснабжение) для потребителей МУП «Водоканал 
а. Бесленей» на 2024–2028 годы»; 

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам № 51 от 9 октября 2024 года 
«О внесении изменения в постановление Главного управления Ка-
рачаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам  от 18 октя-
бря 2023 года № 31 «Об установлении тарифов на питьевую воду 
(питьевое водоснабжение) и водоотведение для потребителей 
ООО «Тебердинский Водоканал» на 2024–2028 годы».

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028, 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, тел.: 
8(963)283-36-66,e-mail:kc-zemlya@mail.ru) 

— выполняет кадастровые работы по уточнению местоположе-
ния границ земельного участка с к. н: 09:01:0300001:134, распо-
ложенного: РФ, КЧР, Ногайский р-н, а. Эркен-Юрт, ул. Ленина, 39. 
Заказчиком кадастровых работ является Булкаева Асият Мусурбиев-
на, проживающая по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Эркен-Юрт, 
ул. Ленина, д. 39, тел.: 8(932)680-09-09. Смежные земельные участ-
ки, в отношении которых проводится согласование о местоположе-
нии границ, расположены в границах квартала 09:01:0300001; 

— выполняет кадастровые работы по уточнению местоположения 
границ земельного участка с к. н: 09:01:0160001:125, расположенно-
го по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. Ленина, 
д. 120а. Заказчиком кадастровых работ является Сикалиев Артур 
Магометович, проживающий по адресу: КЧР, Ногайский район, 
а. Икон-Халк, ул. Ленина, д.120а, тел.: 8(929)253-89-09. Смежный 
земельный участок, в отношении местоположения границ которого 
проводится согласование, с к. н.: 09:01:0160001:322, расположен 
по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, Ногайский район, 
а. Икон-Халк, ул. Ленина, д. 122.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок. Собрание заинтересован-
ных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
25.11.2024 г. в 10 часов 30 минут по адресу: г. Черкесск, ул. Красно-
армейская, д. 144а, строен. 2, оф. 8, 9. Обоснованные возражения 
по проекту межевого плана и требования о проведении согласования 
местоположения границ земельного участка на местности принима-
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144а, строен. 2, оф. 8, 9; 

— выполняются кадастровые работы по подготовке проек-
тов межевания земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:01:0030301:417, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногай-
ский район, СПК Колхоз Адиль-Халкский, поле № 14, участок № 2, 
09:01:0030301:372, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский 
район, СПК Колхоз Адиль-Халкский, поле № 9, участок № 1. За-
казчиком кадастровых работ является Керейтов Каплан Адильевич 
(КЧР, Ногайский район, а. Адиль-Халк, ул. Джелябиева, д. 83, тел.: 
8(928)034-23-75), 09:01:0000000:1242, расположенного по адресу: 
РФ, КЧР, Адыге-Хабльский район, АКХ «Вако-Жиле», поле № 10. За-
казчиком кадастровых работ является Шовканов Алихан Хаджиисла-
мович (КЧР, Адыге-Хабльский район, а. Вако-Жиле, ул. Подгорная, 
д. 42, тел.: 8(909)499-08-21). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144а, строен. 2, 
оф. 8, 9. Возражения, дополнения, предложения по доработке проек-
тов межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красно-
армейская, д. 144а, строен. 2, оф. 8, 9.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы по подготовке проектов межевания з/у в связи с исправлени-
ем ошибки в местоположении границ з/у с к. н.: 09:01:0010101:603, 
с местоположением: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, 
поле № 8/1, уч-к № 5-6, с внесением в проект межевания изменения в 
описании местоположения границ з/у с адресом: КЧР, Адыге-Хабль-
ский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 8, уч. № 1; 09:01:0010101:615, 
с местоположением: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, 
поле № 8/3, уч-к № 2-3, с внесением в проект межевания изменения в 
описании местоположения границ з/у с адресом: КЧР, Адыге-Хабль-
ский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 8, уч. № 2; 09:01:0010101:567, 
с местоположением: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, 
поле № 8/2, уч-к 3-4, с внесением в проект межевания изменения в 
описании местоположения границ з/у с адресом: КЧР, Адыге-Хабль-
ский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 8, уч. № 3; 09:01:0010101:668, 
с местоположением: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жу-
раки, поле № 8/3, участок № 7, с внесением в проект межевания 
изменения в описании местоположения границ з/у с адресом: 
КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 8, уч. № 4; 
09:01:0010101:548, с местоположением: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, 
СПК Киево-Жураки, поле № 4, участок № 69, с внесением в проект 
межевания изменения в описании местоположения границ з/у с адре-
сом: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 8, уч. 
№ 5; 09:01:0010101:501, с местоположением: КЧР, Адыге-Хабльский 
р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 8, уч-к № 25-26, с внесением в про-
ект межевания изменения в описании местоположения границ з/у с 
адресом: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 8, 
уч. № 6; 09:01:0010101:468, с местоположением: КЧР, Адыге-Хабль-
ский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 8/3, уч-к № 1, с внесением в 
проект межевания изменения в описании местоположения границ 
з/у с адресом: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, поле 
№ 8, уч. № 8; 09:01:0010101:196, с местоположением: КЧР, Адыге-
Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 7, уч-к № 11,с внесением 
в проект межевания изменения в описании местоположения границ 
з/у; 09:01:0010101:728, с местоположением: КЧР, Адыге-Хабльский 
р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 5, с внесением в проект межевания 
изменения в описании местоположения границ з/у с адресом: КЧР, 
Адыге-Хабльский р-н, СПК Киево-Жураки, поле № 7, уч. № 12. Заказ-
чик работ: Сабецкий Владимир Васильевич (КЧР, Адыге-Хабльский 
р-н, х. Киево-Жураки, ул. Набережная, 42; тел.: 8(928)033-50-55). С 
проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ха-
безский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу. 

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, Ха-
безский р-н, аул Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы по подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет зе-
мельных долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:10451, с местоположением: 
КЧР, Хабезский р-н, СКП Зеюковское, поле № 6 (пашня). 

Заказчик работ: Казанокова Лола Хаджи-Бекировна (КЧР, Хабез-
ский р-н,а. Зеюко, ул. У. Хабекова, 88; тел.: 8(909)498-51-01). 

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н,а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Ежовой Светланой Владимировной 
(Карачаево-Черкесская Республика, Урупский р-н, пгт. Медногор-
ский, ул. Бардина, д. 4, кв. 34, тел.: 8(928)384-45-81, ezhova-lana@
mail.ru) проводятся кадастровые работы в отношении земель-
ных участков в Урупском р-не КЧР: КН: 09:05:0230102:354, с. Уруп, 
ул. Пионерская, 4а, (Заказчик: Максименко О. Д., адрес: г. Серги-
ев Посад, ул. Фестивальная, д. 23, кв. 72, тел.: 8(977)834-04-24), 
КН: 09:05:0120103:273, с. Курджиново, ул. Подгорная, 80 (Заказ-
чик: Кудряшова Е. П., адрес: с. Курджиново, ул. Верхняя, 53, тел.: 
8(929)859-63-60), КН: 09:05:0150104:108, пгт. Медногорский, 
ул. Парковая, гараж 10б (Заказчик: Батдыева С. М., адрес: пгт. Мед-
ногорский, ул. Парковая, 2, кв. 36, тел.: 8(928)388-95-70). Собрание 
по поводу согласования местоположения границ состоится по адре-
су: КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Советская, д. 54, оф. 10, 
25 ноября 2024 г. в 10:00 ч. Возражения по проектам и требования 
о проведении согласования местоположения границ на местности 
принимаются в течение месяца со дня опубликования объявле-
ния по адресу: КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Советская, 
д. 54, оф. 10, по этому же адресу можно ознакомиться с проекта-
ми межевых планов. Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать местоположение границ: 
с. Уруп, ул. Пионерская, 4( КН: 09:05:0230102:141), ул. Пионерская, 
6 (КН:09:05:0230102:266), ул. Красная, 49 (КН: 09:05:0230102:225), 
ул. Подгорная, 78 (КН: 09:05:0120103:272) и другие смежные земель-
ные участки в КК: 09:05:0230102, 09:05:0120103, КК: 09:05:0150104.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, Ха-
безский р-н, аул Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы по подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в счет 
земельных долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:7352:10463, с местопо-
ложением: КЧР, Хабезский р-н, СКП Черкесское, примерно в 4,8 км 
западнее а. Псаучье-Дахе (сенокос, пастбище). Заказчик работ: Фи-
зиков Хизир Мухаджирович (КЧР, Хабезский р-н, а. Псаучье-Дахе, 
л. Садовая, 2, тел.: 8(928)380-31-49). С проектами межевания з/у мож-
но ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу. 

Утерянный диплом регистрационный номер 17/1284 ВСГ 
5292339, выданный 09.07.2010 года Карачаево-Черкесским госу-
дарственным университетом имени У. Д. Алиева г. Карачаевска на 
имя Темрезовой Фатимы Таубаевны, считать недействительным.

Утерянный аттестат № 00904000005323 об основном общем об-
разовании, выданный МБОУ «Гимназия № 19» г. Черкесска в 2020 
году на имя Шахбанова Раджаба Рамисовича, считать недействи-
тельным.
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Продолжение следует

Озеро Айтматлы-Джагалы-кёль


